

doi: 10.13241/j.cnki.pmb.2017.26.031

地塞米松联合尿激酶治疗结核性胸膜炎的临床效果分析

刘 枫¹ 杨明娟² 杜 斌³ 杜卫华¹ 于长国⁴

(1 内蒙古呼伦贝尔市传染病医院结核科 内蒙古 呼伦贝尔 162650; 2 内蒙古林业总医院(内蒙古民族大学第二临床医学院)

呼吸科 内蒙古 牙克石 022150; 3 内蒙古呼伦贝尔市传染病医院神经内科 内蒙古 呼伦贝尔 162650;

4 内蒙古呼伦贝尔市传染病医院内科 内蒙古 呼伦贝尔 162650)

摘要 目的:探讨地塞米松联合尿激酶对结核性胸膜炎的临床效果。**方法:**选择 2013 年 8 月到 2016 年 5 月在我院进行诊治的结核性胸膜炎患者 190 例,根据随机信封抽签原则分为观察组与对照组各 95 例,两组都给予标准抗结核治疗方案,对照组在抗结核治疗的同时给予尿激酶治疗,观察组再给予地塞米松治疗,两组都治疗 1 个月。治疗后,比较两组的总有效率、不良反应的发生情况、胸腔积液完全引流时间、抽出胸腔积液总量、凝血酶原时间和凝血酶时间。**结果:**所有患者都注射耐受良好,未见严重并发症;观察组的总有效率(88.4%)明显高于对照组(72.6%);观察组胸腔积液完全引流时间和抽出胸腔积液总量分别为 7.56 ± 2.44 d 和 2867.33 ± 456.10 mL,对照组分别为 9.44 ± 2.89 d 和 1989.92 ± 444.20 mL,观察组胸腔积液完全引流时间明显短于对照组,且抽出胸腔积液总量显著高于对照组($P < 0.05$)。治疗后,两组的凝血酶原时间和凝血酶时间都明显高于治疗前($P < 0.05$),且观察组显著高于对照组($P < 0.05$)。**结论:**地塞米松联合尿激酶治疗结核性胸膜炎能延长凝血酶时间和凝血酶原时间,缩短胸腔积液引流时间,增加抽出胸腔积液总量,安全性和临床疗效均较好。

关键词:地塞米松;尿激酶;结核性胸膜炎;凝血酶时间;胸腔积液

中图分类号:R521.7 **文献标识码:**A **文章编号:**1673-6273(2017)26-5138-03

Analysis of the Clinical Effect of Dexamethasone Combined with Urokinase on the Tuberculous Pleurisy

LIU Feng¹, YANG Ming-juan², DU Bin³, DU Wei-hua¹, YU Chang-guo⁴

(1 Department of Tuberculosis, The Hulun Buir City Hospital of Infectious Diseases, Hulun Buir, Inner Mongolia, 162650, China;

2 Department of Respiratory Medicine, Inner Mongolia Forestry General Hospital (The Second Clinical Medical School of Inner Mongolia University for the Nationalities), Yakeshi, Inner Mongolia, 022150, China; 3 Department of Neurology, The Hulun Buir City Hospital of Infectious Diseases, Hulun Buir, Inner Mongolia, 162650, China; 4 Department of Internal Medicine, The Hulun Buir City Hospital of Infectious Diseases, Hulun Buir, Inner Mongolia, 162650, China)

ABSTRACT Objective: To investigate the clinical effect of dexamethasone combined with urokinase on the tuberculous pleurisy.

Methods: From August 2013 to May 2016, 190 cases of tuberculous pleurisy patients in our hospital were selected. All the patients were randomly divided into the observation group and control group with of 95 patients in each group, both groups were treated with anti tuberculosis treatment, the control group was given urokinase treatment, the observation group was given dexamethasone combined with urokinase treatment, both groups were treated for 1 month. After treatment, the total effective rate, incidence of adverse reactions, total drainage time of pleural effusion, total amount of pleural effusion, thrombin time and prothrombin time of two groups were compared.

Results: All patients were well tolerated with injection during the treatment and there was no severe complication after treatment; the total effective rates in the observation group and the control group were 88.4% and 72.6%, which was significantly higher in the observation group than that of the control group ($P < 0.05$). The total drainage time and total amount of pleural effusion in pleural effusion in the observation group were 7.56 ± 2.44 d and 2867.33 ± 456.10 mL, the control group were 9.44 ± 2.89 d and 1989.92 ± 444.20 mL, the total drainage time in the observation group was significantly shorter than that of the control group, and the total amount of pleural effusion was significantly higher than that of the control group($P < 0.05$). After treatment, the pleural effusion thrombin time and prothrombin time in both groups were significantly higher than those before treatment ($P < 0.05$), which were higher in the observation group than those of the control group ($P < 0.05$). **Conclusion:** Dexamethasone combined with urokinase could prolong the thrombin time and prothrombin time, shorten the time of drainage of pleural effusion, increase the pleural effusion amount, with good safety and clinical effect in the treatment of tuberculous pleurisy.

Key words: Dexamethasone; Urokinase; Tuberculous pleurisy; Thrombin time; Pleural effusion

Chinese Library Classification(CLC): R521.7 **Document code:** A

Article ID: 1673-6273(2017)26-5138-03

作者简介:刘枫(1972-),男,本科,副主任医师,研究方向:结核病临床治疗,
电话:18847056555,E-mail: liufeng_1972@medarticleonline.com
(收稿日期:2016-11-13 接受日期:2016-12-08)

前言

结核性胸膜炎(tuberculous pleurisy, TP)当前在我国的发病率明显升高,且有年轻化的趋势^[1,2]。结核性胸膜炎是胸腔膜感染结核杆菌导致的炎症性病变,研究表明炎症细胞因子在 TP 的发生发展中发挥了重要作用^[3,4]。目前,临床上 TP 治疗尚未形成统一的规范,传统治疗措施是全身抗痨加局部抽胸水治疗,虽有一定的效果,但是也有部分患者因治疗不当导致胸膜粘连、包裹,诱发形成结核性脓胸,不利于患者康复^[5,6]。因此,寻找安全高效的 TP 治疗方案是临床上的当务之急。蛋白水解酶尿激酶是非特异性纤溶酶原激活物,对于结核性胸腔积液因富含纤维蛋白而积液稠化产生蛋白凝块能起到良好的降解作用,可有效减少胸膜增厚粘连^[7]。地塞米松具有抑制激素肽和组织胺等炎性介质产生、减轻结核性胸膜炎患者炎症反应等作用,可

达到减少组织粘连的目的^[8,9]。本研究主要探讨了地塞米松联合尿激酶对结核性胸膜炎预后的影响,现报道如下。

1 资料与方法

1.1 研究对象

选择在我院进行诊治的结核性胸膜炎患者 190 例,时间为 2013 年 8 月到 2016 年 5 月,纳入标准:年龄 20-80 岁;均符合结核性胸膜炎诊断标准;病程 1-6 周;患者及家属签署知情同意书;研究得到医院伦理委员会的批准。排除标准:对尿激酶、地塞米松、抗结核药物等过敏者;严重心、肺、肝、肾疾病及精神疾病等;有支气管胸膜瘘者;年龄小于 18 岁、大于 80 岁;妊娠与哺乳期妇女。研究对象根据随机信封抽签原则被平均分为观察组与对照组,两组的相关基础资料比较差异均无统计学意义($P>0.05$),具有可比性。见表 1。

表 1 两组基础资料对比

Table 1 Comparison of the basic data between two groups

Indicators	Observation group (n=95)	Control group (n=95)	P
Gender(Male/female)	45/50	42/53	>0.05
Age(year)	56.35± 4.52	56.13± 3.95	>0.05
Pathogenic site(left side/right side)	50/45	54/41	>0.05
BMI(kg/m ²)	22.34± 1.78	22.21± 1.71	>0.05
Course of disease(week)	3.23± 0.46	3.11± 0.29	>0.05

1.2 治疗方法

所有患者都接受标准抗结核治疗方案 -2HRZE/4HR,具体 H 为雷米封 0.3g,1 次/d;R 为利福平 0.45 g,1 次/d;Z 为吡嗪酰胺 0.5g,3 次/d;E 为乙胺丁醇 0.75 g,1 次/d。对照组:在抗结核治疗同时隔一日给予胸腔穿刺抽液处理,直到胸腔内液体抽完为止,每次抽液总量不超过 1000 mL,尿激酶 20 万 U (国药准字 H13020277,河北智同生物制药有限公司)和 0.9% 氯化钠注射液 20 mL 溶解后胸腔注射。观察组:在上述基础上行胸腔注射地塞米松 5 mg(扬州制药有限公司,国药准字 H32021329)和 0.9% 氯化钠注射液 20 mL。两组都治疗观察 1 个月。

1.3 观察指标

(1)疗效标准:显效:主要症状、体征消失,胸腔积液完全吸收;有效:主要症状、体征明显改善,无需抽液;无效:未达到上述标准甚或恶化。总有效率=(显效例数+有效例数)/总例数×

100.0%。(2)观察记录胸腔积液完全引流时间和抽出胸腔积液总量。(3)凝血酶原时间和凝血酶时间测定:所有患者在治疗前后抽取静脉血,采用凝固法测定凝血酶原时间和凝血酶时间。

1.4 统计学方法

选择 SPSS19.0 软件,假设性检验采用配对 t 检验、独立样本 t 检验、 χ^2 检验或者 Fisher 确切概率法,以 $P<0.05$ 为差异有统计学意义。

2 结果

2.1 两组的临床疗效对比

治疗过程中,所有患者都注射耐受良好,治疗过程中及治疗后均未出现严重并发症;观察组的治疗总有效率明显高于对照组($P<0.05$)。见表 2。

表 2 两组治疗有效率对比(例)

Table 2 Comparison of the effective rate between two groups(n)

Groups	n	Remarkable effective	Effective	Ineffective	Effective rate
Observation group	95	60	24	11	88.4%
Control group	95	35	34	26	72.6%
P					<0.05

2.2 两组的胸腔积液完全引流时间和抽出胸腔积液总量对比

观察组胸腔积液完全引流时间和抽出胸腔积液总量分别为 7.56 ± 2.44 d 和 2867.33 ± 456.10 mL,对照组分别为 9.44 ± 2.89 d

和 1989.92 ± 444.20 mL,观察组胸腔积液完全引流时间明显短于对照组,且抽出胸腔积液总量显著高于对照组($P<0.05$)。见表 3。

表 3 两组胸腔积液完全引流时间和抽出胸腔积液总量对比(均数± 标准差)

Table 3 Comparison of the pleural effusion complete drainage time and total amount of pleural effusion between two groups($\bar{x} \pm s$)

Groups	n	Pleural effusion complete drainage time(d)	Total amount of pleural effusion (mL)
Observation group	95	7.56± 2.44	2867.33± 456.10
Control group	95	9.44± 2.89	1989.92± 444.20
P		<0.05	<0.05

2.3 两组的凝血酶时间和凝血酶原时间对比

治疗后,两组的凝血酶原时间和凝血酶时间都明显高于治

疗前($P<0.05$),且观察组的凝血酶时间和凝血酶原时间均显著长于对照组($P<0.05$)。见表 4。

表 4 两组治疗前后凝血酶时间和凝血酶原时间变化对比(均数± 标准差)

Table 4 Comparison of the TT and PT before and after treatment between two groups($\bar{x} \pm s$)

Groups	n	TT		P	PT		P
		Before treatment	After treatment		Before treatment	After treatment	
Observation group	95	58.02± 15.39	130.29± 24.19	<0.05	41.75± 12.49	78.22± 14.20	<0.05
Control group	95	58.22± 14.82	78.39± 17.11	<0.05	41.98± 11.56	64.29± 15.22	<0.05
P		>0.05	<0.05		>0.05	<0.05	

3 讨论

结核性胸膜炎是最常见的感染性胸膜疾病,主要是结核杆菌直接侵犯胸膜所致^[10]。在临床上可形成包裹性积液和广泛胸膜增厚,从而影响患者的肺功能^[11]。结核性胸膜炎虽经常规治疗有一定的效果,但仍有部分患者会出现胸膜粘连等,造成临床治愈困难^[12]。现代研究表明结核性胸腔积液中含有多种凝血与纤溶因子,为此采用促纤溶治疗有比较好的效果。尿激酶作为非特异性纤溶酶原激活物,能降低胸腔积液的粘稠性,裂解纤维分隔;也非特异地将纤溶酶原激活成纤溶酶,使胸腔积液引流量增加^[13]。从健康人尿中提取的蛋白水解酶尿激酶是第一代非特异性纤溶酶原激活物,可促使胸腔内的纤溶酶原转为纤溶酶,可减轻胸腔粘连程度^[15]。地塞米松属于肾上腺素皮质激素类药,可减少过敏介质和炎性介质的释放,降低胸腔内血管通透性从而减少胸腔积液的渗出和促进胸腔积液的吸收,减少血容量和促进尿液的排出,并且地塞米松也可避免胸腔积液中纤维蛋白的沉积,减少胸膜肥厚粘连,减轻因结核杆菌感染所引起的变态反应^[14, 16-17]。

本研究显示所有患者都注射耐受良好,治疗过程中及治疗后均未见严重并发症;对照组与观察组的总有效率分别为 72.6%和 88.4%,观察组胸腔积液完全引流时间和抽出胸腔积液总量分别为 7.56± 2.44d 和 2867.33± 456.10 mL,对照组分别为 9.44± 2.89d 和 1989.92± 444.20 mL,表明地塞米松联合尿激酶的应用能缩短胸腔积液引流时间,增加抽出胸腔积液总量,提高临床疗效。尿激酶在血液循环中半衰期为 10-16 min,而胸腔内注射尿激酶仍然能确保胸腔积液在数小时内处于纤溶状态^[18]。地塞米松能减低患者胸腔积液生成过程中自身抗体水平,减少患者纤维蛋白渗出;并且尿激酶联用地塞米松能够减轻其产生的刺激作用,减少患者的不适^[19, 20]。本研究显示治

疗后观察组的凝血酶时间和凝血酶原时间也长于对照组,表明地塞米松的应用能促进尿激酶的促纤溶作用持续时间。

总之,地塞米松联合尿激酶治疗结核性胸膜炎能延长凝血酶时间和凝血酶原时间,缩短胸腔积液引流时间,增加抽出胸腔积液总量,安全性和临床疗效均较好。

参 考 文 献(References)

- [1] Guo H, Xing Y, Mu A, et al. Correlations between EGFR gene polymorphisms and pleural metastasis of lung adenocarcinoma [J]. Onco Targets Ther, 2016, 25(9): 5257-5270
- [2] Zarogiannis S, Psallidas I, Hatzoglou C, et al. Dexamethasone acutely accelerates pleural fluid absorption in mice hydrothoraces [J]. J Physiol Sci, 2010, 60(4): 299-302
- [3] Li D, Lv P, Lv Y, et al. Magnetic resonance imaging characteristics and treatment aspects of ventricular tuberculosis in adult patients[J]. Acta Radiol, 2016, 6(2): 913-919
- [4] Jeon D. Tuberculous Pleurisy: An Update [J]. Tuberculosis & Respiratory Diseases, 2014, 76(4): 153-159
- [5] Luo Y, Zhang Y, Lou SF. Bilateral pleural effusion in a patient with an extensive extramedullary hematopoietic mass [J]. Case Rep Hematol, 2013, 7(10): 280-289
- [6] Ye Z J, Xu L L, Zhou Q, et al. Recruitment of IL-27-Producing CD4 (+) T Cells and Effect of IL-27 on Pleural Mesothelial Cells in Tuberculous Pleurisy[J]. Lung, 2015, 193(4): 539-548
- [7] Jiang J, Chen X, An H, et al. Enhanced immune response of MAIT cells in tuberculous pleural effusions depends on cytokine signaling [J]. Sci Rep, 2016, 2(6): 32320-32329
- [8] Liao M, Yang Q, Zhang J, et al. Gamma Interferon Immunospot Assay of Pleural Effusion Mononuclear Cells for Diagnosis of Tuberculous Pleurisy[J]. Clinical & Vaccine Immunology Cvi, 2014, 21(3): 347-353

(下转第 5193 页)

- [17] Wang J, Tang J, Lai M, et al. 5-Hydroxymethylcytosine and disease [J]. Mutation research. Reviews in mutation research, 2014, 762: 167-175
- [18] Figueroa ME, Abdel-Wahab O, Lu C, et al. Leukemic IDH1 and IDH2 mutations result in a hypermethylation phenotype, disrupt TET2 function, and impair hematopoietic differentiation [J]. Cancer cell, 2010, 18(6): 553-567
- [19] CG Lian, Y Xu, C Ceol, et al. Loss of 5-hydroxymethylcytosine is an epigenetic hallmark of melanoma[J]. Cell, 2012, 150(6): 1135-1146
- [20] Vasanthakumar A, Godley LA. Godley 5-hydroxymethylcytosine in cancer: significance in diagnosis and therapy [J]. Cancer genetics, 2015, 208(5): 167-177
- [21] Uribe-Lewis S, Stark R, Carroll T, et al. 5-hydroxymethylcytosine marks promoters in colon that resist DNA hypermethylation in cancer [J]. Genome biology, 2015, 16: 69
- [22] Park Jong-Lyu, Kim Hee-Jin, Seo Eun-Hye, et al. Decrease of 5hmC in gastric cancers is associated with TET1 silencing due to with DNA methylation and bivalent histone marks at TET1 CpG island 3'-shore [J]. Oncotarget, 2015, 6(35): 37647-37662
- [23] Chou NH, Tsai CY, Tu YT, et al. Isocitrate Dehydrogenase 2 Dysfunction Contributes to 5-hydroxymethylcytosine Depletion in Gastric Cancer Cells[J]. Anticancer research, 2016, 36(8): 3983-3990
- [24] Thomson JP, Ottaviano R, Unterberger EB, et al. Loss of Tet1-Associated 5-Hydroxymethylcytosine Is Concomitant with Aberrant Promoter Hypermethylation in Liver Cancer [J]. Cancer research, 2016, 76(10): 3097-3108
- [25] Sajadian SO, Ehnert S, Vakilian H, et al. Induction of active demethylation and 5hmC formation by 5-azacytidine is TET2 dependent and suggests new treatment strategies against hepatocellular carcinoma[J]. Clinical epigenetics, 2015, 7: 98
- [26] Neri F, Dettori D1, Incarnato D, et al. TET1 is a tumour suppressor that inhibits colon cancer growth by derepressing inhibitors of the WNT pathway[J]. Oncogene, 2015, 34(32): 4168-4176
- [27] Kroeze LI, Aslanyan MG, van Rooij A, et al. Characterization of acute myeloid leukemia based on levels of global hydroxymethylation [J]. Blood, 2014, 124(7): 1110-1118
- [28] Yuji Huang, Guanghui Wang, Zhonglin Liang, et al. Loss of nuclear localization of TET2 in colorectal cancer [J]. Clinical epigenetics, 2016, 8: 9
- [29] Murata A, Baba Y, Ishimoto T, et al. TET family proteins and 5-hydroxymethylcytosine in esophageal squamous cell carcinoma[J]. Oncotarget, 2015, 6(27): 23372-23382
- [30] Shi X, Yu Y, Luo M, et al. Loss of 5-Hydroxymethylcytosine Is an Independent Unfavorable Prognostic Factor for Esophageal Squamous Cell Carcinoma[J]. PloS one, 2016, 11(4): e0153100
- [31] Chen ML, Shen F, Huang W, et al. Quantification of 5-methylcytosine and 5-hydroxymethylcytosine in genomic DNA from hepatocellular carcinoma tissues by capillary hydrophilic- interaction liquid chromatography/quadrupole TOF mass spectrometry [J]. Clinical chemistry, 2013, 59(5): 824-832
- [32] Zhaoli Chen, Xuejiao Shi, Lanwei Guo, et al. Decrease of 5-hydroxymethylcytosine is associated with progression of hepatocellular carcinoma through downregulation of TET1 [J]. PloS one, 2013, 8(5): e62828
- [33] Li W, Liu M. Distribution of 5-hydroxymethylcytosine in different human tissues[J]. Journal of nucleic acids, 2011, 2011: 870726
- [34] Kudo Y, Tateishi K, Yamamoto K, et al. Loss of 5-hydroxymethylcytosine is accompanied with malignant cellular transformation[J]. Cancer science, 2012, 103(4): 670-676
- [35] Talmadge JE, Hood KC, Zobel LC, et al. Chemoprevention by cyclooxygenase-2 inhibition reduces immature myeloid suppressor cell expansion [J]. International immunopharmacology, 2007, 7(2): 140-151

(上接第 5140 页)

- [9] Ghousunn issa S. Genetic association of interferon gamma induced protein-10 (IP-10), CXCL-10 gene polymorphisms with TB pleurisy susceptibility in South Indian population [J]. Journal of Vaccines & Vaccination, 2015, 06(4): 1895-1904
- [10] Kumar P, Chawla K, Khosla P, et al. Co-existing tuberculosis and malignant mesothelioma with multiple sites venous thrombosis: a case report[J]. BMC Res Notes, 2016, 9(1): 409-413
- [11] D'Attilio LI, Di az A, Santucci N, et al. Levels of inflammatory cytokines, adrenal steroids, and mRNA for GR α , GR β and 11 β HSD1 in TBpleurisy[J]. Tuberculosis(Edinb), 2013, 93(6): 635-641
- [12] Dusemund F, Weber MD, Nagel W, et al.Characteristics of medically and surgically treated empyema patients: a retrospective cohort study [J]. Respiration, 2013, 86(4): 288-294
- [13] Lee SH1, Lee EJ, Min KH, et al. Procalcitonin as a diagnostic marker in differentiating parapneumonic effusion from tuberculous pleurisy or malignant effusion[J]. Clin Biochem, 2013, 46(15): 1484-1488
- [14] Cao GQ, Li L, Wang YB, et al. Treatment of free-flowing tuberculous pleurisy with intrapleural urokinase [J]. Int J Tuberc Lung Dis, 2015, 19(11): 1395-1400
- [15] 崔世红,姜燕,胡昕,等.胸腔置管引流并注入尿激酶治疗结核性渗出性胸膜炎的疗效观察 [J]. 新疆医科大学学报, 2015, 38(09): 1121-1123
- Cui Shi-hong, Jiang Yan, Hu Xin, et al. Central venous catheter with intrapleural injection of urokinase in the treatment of tuberculosis exudative pleurisy[J]. Journal of Xinjiang Medical University, 2015, 38(9): 1121-1123
- [16] Yamamoto J, Shimanouchi M, Ueda Y, et al. Pulmonary mycobacterium intracellulare infection complicated with pneumothorax and chronic empyema[J]. Kyobu Geka, 2013, 66(9): 795-797
- [17] Hwang K E, Shon Y J, Cha B K, et al. Tissue inhibitor of metalloproteinase-1 is responsible for residual pleural thickening in pleural tuberculosis [J]. Tohoku Journal of Experimental Medicine, 2015, 235(4): 327-33
- [18] Liang Y, Wang Y, Li H, et al. Evaluation of a whole-blood chemiluminescent immunoassay of IFN- γ , IP-10, and MCP-1 for diagnosis of active pulmonary tuberculosis and tuberculous pleurisy patients[J]. APMIS, 2016, 8(15): 388-392
- [19] Kim M C, Kim S M, Lee S O, et al. A diagnostic algorithm for tuberculous pleurisy using the ELISPOT assay on peripheral blood and pleural effusion[J]. Infectious Diseases, 2016, 48(9): 688-694
- [20] Li J, Yu S, Zhang Y, et al. Tissue-infiltrating mucosal-associated invariant T cells play an important role against Mycobacterium tuberculosis infection in tuberculosis pleurisy [J]. FASEB J, 2016, 8(9): 648-655